

EL IDEAL

PATRIA Y REPUBLICA—MORALIDAD Y JUSTICIA

Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto á la legalidad republicana.

AÑO I

Véanse al principio de la cuarta plana del periódico, las condiciones de suscripción. En la misma, los precios de los anuncios, así en España como en el extranjero.

EMILIO PRIETO Y VILLARREAL
CALLE DE ALMAGRO, 4, TERCERO, DERECHA
Redacción y Administración, MINAS, 21, principal.

De los artículos publicados en la sección titulada POLÉMICA, serán responsables sus autores. Número especial, los domingos.—No se devuelven los originales.

NUM. 53

POR LA IDEA

EL PAN

Toda la prensa se queja, con razón por cierto, de lo mal servido de pan que se encuentra el público. Las librerías están siempre faltas de peso, como las resoluciones de Sagasta, y en los panceillos se roba como si fueran fieltros de consumos. La cuestión tiene, sin embargo, más miga de lo que parece.

Por ahí, por el pan, han de venir las últimas desdichas que nos proporcione la monarquía. Esos que ahora se encogen de hombros desdichosamente cuando les hablan de resolver el problema político, mañana, si no varían las circunstancias, temblarán de espanto al contemplar las masas hambrientas, lanzadas al desenfreno, dispuestas á vengar en un momento de locura muchos años de sufrimiento.

Porque los reyes y sus ministros nos han ido poco á poco despojando de las pasadas glorias, de las riquezas, y ya tocan al pan nuestro de cada día. Apurado el ingenio de los arbitristas, faltos de dinero cada vez más los gobernantes, piensan en suprimir el pan al pueblo, y no se pasará mucho tiempo sin que este país, feraz y rico por naturaleza, quede convertido en un hacinamiento de hombres débiles, sin fuerzas para cultivar la tierra que mantuvo en otros tiempos á las muchedumbres.

¡Temer los peccatos de la revolución política, y no piensan que si esa revolución se retrasara, vendría á otra, la anárquica, la terrible, la que constituiría algo así como la pena de muerte impuesta á este país por su delito de monarquía borbónica, con la agravante de reincidencia, es decir, de restauración!

No cabe dudarlo. O se atiende á mejorar la condición moral y material de España, cosa que sólo la República puede conseguir, ó dentro de unos cuantos años este hermoso pedazo de la Iberia será una inmensa ruina alumbrada por los resplandores de la revolución social.

Si, como anuncian los monárquicos, la República no llegase á ser bandera de combate en próxima y decisiva lucha; si nosotros cayéramos rendidos en la última contienda; si el país, indiferente á la política, apartase su indispensable concurso de la obra que á los compatriotas proponemos para bien de nuestra madre común; ¡ah! entonces el pan se convertiría en acicate de los tardos, y en vez de la lucha política que regenera, tendríamos lucha de esas que desorganizan y matan.

Primero pide la República su puesto para prevér. Si la República no triunfa, vendrá después algo terrible! El fuego del cielo, cayendo sobre esta tierra desventurada, para vengar sobre ella culpas gravísimas de cortes y de cortesanos.

El pan está ahora falto de peso porque la administración monárquica lo escasea. Mañana no habrá pan porque la monarquía lo habrá suprimido. Hoy se pide ley en justicia. Mañana tal vez no se oirán más que gritos de venganza y alaridos de dolor.

SOLUCION

Cada cual por su camino. Sigue la monarquía enagenándose voluntades. Los verdaderos demócratas, esos hombres del campo liberal, que creyeron compatibles algún día el ejercicio de los derechos populares con la soberanía del rey, se han convencido de la imposibilidad de tan rara paradoja, y vuelven hoy sus ojos á horizontes más claros, angustiados su espíritu por el cruel engaño que han sufrido.

Las masas neutras, cansadas de esperar en vano las promesas de estos arbitristas, desconfían en absoluto del remedio, y desean por instantes un cambio radical. El ejército, que no es, como algunos discurren, una clase divorciada del pueblo, sino un elemento del mismo pueblo, porque militares, y paisanos componemos la nación, se encuentra hoy más amenazado que nunca por los que le venden fingido favoritismo, y al lado del pueblo está para defender intereses que á todos nos son comunes. El militarismo y el paisanismo han pasado ya de moda.

«Al calor de la libertad y de la democracia, dice con mucha oportunidad La Izquierda Dinástica, se han estrechado mucho los vínculos de fraternidad entre el pueblo y el ejército. El pueblo no ve, como en tiempos de triste memoria, un enemigo en la institución armada. Ve únicamente el escudo de nuestra defensa, no sólo contra las agresiones del

exterior, sino contra los que atenten en el país contra la propiedad y contra el sosiego público. El ejército ya no es aquí obstáculo para nada.»

La Correspondencia Militar, en vista de los proyectos de Gamazo, da la voz de alerta, preguntando: «¿Se enterará el ejército? Las clases militares deben temerle todo, porque si por el gusto de algunos fuera, de esas clases se hacía radical liquidación, como si se tratase de efectos de prendería, ¡Agradecido debe estar el ejército á los que quieren explotar su entusiasmo en las revistas! ¿Dónde está el apoyo de las instituciones reímanes?»

¿En esa docena de paniaguados y aduladores que viven y medran á su sombra?

Lucidas están. Instituciones que no viven del calor de los pueblos, y que se enagenan sus respetos y cariño, en vez de captarse simpatías, perecen irremisiblemente.

Lo que el pueblo desea es que se le administre con moralidad, orden y economía; que se haga justicia á sus reclamaciones; que se respeten sus derechos, y no se le trate con ese soberano desdén y desprecio que acostumbran nuestros venturosos gobernantes, provocándole, además, con imprudentes cartoles de desafío.

La situación creada entre el país y las instituciones no es un enigma; es un conflicto que no puede prolongarse por mucho tiempo; es un litigio sancionado ya y en período de ejecución; es una lucha de competencia que tendrá pronta solución.

MALOS VIENTOS

No son muy favorables los que se dejan sentir estos días en las esferas monárquicas.

Desde los más encumbrados puestos del Palacio de los reyes, hasta las últimas dependencias del último ministerio, en todos esos centros oficiales donde viven y se desarrollan los afortunados satélites de la monarquía á la sombra del gran paraisito—como en sus buenos tiempos llamaba Castelar al rey,—corren estos días vientos precursores de tempestades próximas á estallar, que tienen en un brete á todos los que participan, en mayor ó menor escala, de las dulzuras y ventajas del presupuesto.

Y el caso no es para menos. Todo ese movimiento que se nota en el campo republicano, como preparatorio de próximos y trascendentales acontecimientos, han de repercutir necesariamente en aquellas regiones donde, según declaraciones de un caracterizado ministerial, hace tanto miedo que parece como que se les va á venir encima una desgracia inmensa. Y no es pequeña la de perder para siempre el pan que á tan poca costa hacen suyo, siquiera al pueblo que lo paga le cueste grandes fatigas y trabajos alcanzarlo.

¡Qué justo nos parece el que desaparezca ya esa irritante desigualdad que hoy existe entre el pueblo que sufre y los gobernantes que lo explotan.

Porque aquí, en esta tierra de monárquicos sin decoro político y Gobernantes ambiciosos que todo lo sacrifican, hasta los más sagrados intereses de la Patria, en beneficio de sus egoístas apetitos, se ha creído siempre que el pueblo, que lo es todo, no tiene nunca derecho á nada; y es necesario que se convengan de lo contrario los que así piensan.

Por eso no nos extrañan esos malos vientos que agitan las conciencias y llevan la zozobra al ánimo de las instituciones y de todos sus compinches. Porque esos vientos no representan otra cosa que las justas aspiraciones de este sufrido pueblo español que, causado ya de sufrir las ofensas y las injusticias de los despóticos Gobiernos que nos rigen, cree ya llegada la hora de barrerle todo, de hacer valer sus derechos frente de los abusos monárquicos que á diario presenciábamos para deshonra de la monarquía misma.

Después de todo, más vale que se vayan preparando, porque cuando el viento arrecie no tendrán tiempo para defenderse...

Y que ha de arreciar, es indudable.

TIJERETAZOS

A las diez de la mañana recibimos la visita del juzgado de guardia, que venía á participarnos la denuncia de nuestro número de ayer.

¡Buen principio de semana... y nos denuncian en martes!

res, no hacíamos otra cosa más que recordar los antecedentes históricos de la rama borbónica, y los desastres que los últimos retores de esta rama han causado al país. Por decir esto, que es una verdad tan grande como el Palacio de la plaza de Oriente, se denuncia un periódico, se sequestran los ejemplares, y Dios sabe cuál será la pena que se impondrá al incoente autor del artículo.

Los rayos fueron instituidos para castigo de los pueblos. Advertimos al señor fiscal que este apotegma es de D. Francisco de Quevedo, que escribió en plena monarquía absoluta y con licencia de la Santa Inquisición.

No haga Aguilera que nos denuncie también pate suelto.

La reunión de los posibilistas no ofreció nada de particular. Los congregados estuvieron disputando algunas horas, y por fin se despidieron como Los dioses del Olimpo, acordando que no acordaban nada, y que cada quisque podía hacer lo que le viniera en gana.

Antes de llegar á este resultado, el Júpiter posibilista pronunció el discurso de rúbricas, y entre truenos, rayos y relámpagos retóricos, dijo, entre otras cosas, lo que sigue:

«El Sr. Castelar afirma que no es de ahora, que no es nueva su actitud, sino un resultado lógico y fatal de una larga evolución cumplida con inquebrantable fe y perseverancia. Adoptada esa actitud en la madrugada del 3 de Enero, contraria á los procedimientos de la fuerza para restaurar los principios liberales entonces perdidos, le condujo, naturalmente, á realizar su último acto político, que es el discurso pronunciado en el Congreso el 8 de Febrero de 1888.»

Esto, con perdón del magíco, prodigioso, no es exacto. D. Emilio, después de aquella memorable fecha, aplaudía y favorecía los procedimientos de fuerza.

Y la prueba, que en un Circulo republicano hablo de la necesidad de realizar la operación quirúrgica para extirpar la monarquía borbónica.

Pero sigámos copiando: «Allí está contestando—hijo—el objetivo de toda nuestra política, negación por igual de la revolución y de la reacción. Sin la revolución hemos logrado implantar todas las libertades, imponer la democracia en las leyes. Contra la reacción hemos triunfado de tal y tan positiva manera, que podemos vivir tranquilos, sin dudas ni temores de que pueda volver á resurgir, porque para eso sería preciso desarraigara la democracia de nuestro suelo.»

Decir esto después del golpe de Estado realizado por el Sr. Sagasta contra el prestigio del Parlamento y la ley municipal, tiene verdadera gracia.

¡Qué pequeños son estos grandes hombres!

Ahora, dejemos que el Sr. Pi y Margall describa esta situación política que defienda y ampara el ex-tribuno de la democracia:

«Podar que así viva no puede dejar de corromperlo todo, y todo efectivamente lo corrompe. Conciencia, lealtad, honor, son ya palabras sin sentido. Se calla de necio al que no medra en el ejercicio de cargos públicos.»

Se hace gala de la apostasía. Se vende el poder del secreto y la confianza ajena. El soberano es genaral; no ya por el sueldo, sino por los gases, se estima el valor de los destinos.

¡Ahí sigue el Sr. Castelar lo que son sus nuevos correligionarios. Todo lo demás es retórica trasnochada para encubrir la apostasía á los ojos de los incautos.

Si es que todavía quedan algunos que crean en la democracia del jefe de los posibilistas.

Cortamos de El Globo:

«Esta tarde se reunían los diputados vascongados para tratar del concierto económico.»

Suponemos que se habrá querido decir del desconcierto.

Porque lo que es el concierto económico no parece por ninguna parte.

Como que lo dirige Gamazo, que no sabe más armonía que la del organillo de Medina del Campo.

Del mismo Globo, que ya va perdiendo lustre:

«De lo que más se habló ayer fué de cosas y asuntos que, por referirse á nuestros amigos, no hemos de reflejar aquí.»

¡Qué modestia!

Aun cuando puede suceder que no sea todo virtud.

Porque falta saber si se habló bien ó mal. Y estamos por apostar que fué lo último.

La mayoría está muy disciplinada.

Y si no, véase la clase.

Lo cierto es que por los pasillos y salón de conferencias se procura, que decimos, se procura no se perdona medio por muchos de la mayoría para crear antipatía en contra de las reformas de Gracia y Justicia, los usos, de las militares, otros, y de las economías en cuanto afectan al respectivo interés local, todos.»

Ya va produciendo sus naturales consecuencias el retraimiento de nuestros amigos.

Como que no hay peor cuña que la de la misma madera.

Y si la madera es monárquica, ayúdeme usted á sentir.

contienda entre posibilistas, zorrillistas, salmeronianos y federales.

Y los íntegros ¡comerían ó serían comidos! Probablemente se comerían los unos á los otros.

Porque su carne es muy indigesta para ser comida por cristianos.

Y no tienen valor para comerse á nadie.

La copla del día

POTPOURRI
¿De qué trato en la copla? Tal vez será por falta de motivo, quizás porque la musa no me sopla en el momento histórico en que escribo; pero el hecho es que pago mil sudores sin saber qué decir á mis lectores. En fin, otro recurso no me queda, y pues la triste obligación me abruma, diré con Espinosa: ¡Allá van versos donde va mi plumal!

En New York los infantes fueron en busca del señor Presidente de la República.

Cleveland recibiólos fino y amable, como á dos caballeros particulares.

También yo tengo ganas, en tiempo breve, de emplear tales formas con esa gente.

Salvo que si á mi casa van esos tipos, yo los doy con las puertas en los hocicos.

En la Exposición canina la Reina ha otorgado ayer un premio, no sé de cuánto, á un perrito burgalés.

La casa es de transcendencia, y en resumen viene á ser dar el premio á un policía de los que se portan bien.

Otra vez el fiscal ha denunciado el número de ayer de EL IDEAL; sin duda debe ser muy ilustrado cuando tanto nos lee ese fiscal.

Nada; la musa me sopla, no se me ocurre otro asunto, y en vista de esa, hago punto y aquí termino la copla.

EL DOCTOR CENTENO.

NUESTRA DENUNCIA

Otra vez hemos sido denunciados. El artículo que con el título de La monarquía y el pueblo publicamos en nuestro número de ayer, ha parecido mal en las esferas ministeriales.

Eso prueba que hemos puesto el dedo en la llaga, que era lo que nos proponíamos.

Ya sabemos dónde le duele á la monarquía, y seguiremos redoblando contra ella nuestros ataques, pese á todas las denuncias que luevan sobre nosotros.

Si el Gobierno pretende reducirnos al silencio, está en un gran error.

Nos denunciará cuántas veces quiera, nos irrogará perjuicios más ó menos graves y seguiremos cada vez con mayor energía nuestra campaña, que son honrosas las heridas que se reciben luchando por una causa noble y justa.

Si el Gobierno pretende reducirnos al silencio, está en un gran error.

Nos denunciará cuántas veces quiera, nos irrogará perjuicios más ó menos graves y seguiremos cada vez con mayor energía nuestra campaña, que son honrosas las heridas que se reciben luchando por una causa noble y justa.

PARENTESIS

CORAZÓN DE MADRE

—¡Berta, querida Berta! ¡Encanto de mis ojos! ¿Qué te duele, pobrecita? ¡Estás hoy peor, hermosa mía?

—¡Mamá, me ahogo! —Mira, aquí están tu amiga Juanita y su madre, que vienen á verte. Es aquella niña que jugaba contigo en el Parterre; aquella niña tan pobre á quien tú guardabas parte de tu comida; aquella niña que dormía en un jergón de paja hasta que tú le dices una camita con colchón y sábanas blancas... ¿No la conoces, Berta mía?

—No me acuerdo, mamá! —¡Berta, soy tu amiga; tu amiga que tanto te quiere y tanto se acuerda de ti, porque desde que estás enferma no tiene con quien jugar á las madres y á las hijas, ni quien le dé un pedazo de pan blanco para su mamá, que también está enferma como tú; ni quien le dé un vestido para su muñeca, aquella muñequita que tanto te gustaba... ¿te acuerdas, amiga Berta?

—No me acuerdo... ¡Me ahogo, mamá! —¡Prenda mía! ¡Hija de mis entrañas! ¡Cuánto sufre con esa enfermedad traidora que me la arrebató! Cuando ella juguetaba por los jardillos, todo era alegría en mi casa, y cuando se sofocaba y rendida venía con Juanita, las dos cogidas de la mano, se reclinaba en mi seno y allí quedábase dormida. ¡Hija mía! Hoy el ángel de la muerte bate sus alas sobre tu dorada cabeza; en mis ojos ya no hay lágrimas, ni en su cerebro luz; en mi pecho vive la angustia, y en su corazón la muerte... ¡Dios mío! ¡Dios mío!

déjame ese pedazo de mis entrañas para que mi vida sea más dulce y mis ilusiones más risueñas. Pero también lloras tú, Juanita, querida; también en tu pequeño corazón anida el dolor, y en tus inocentes labios se dibuja una compasiva sonrisa...

—¡Mamá, mamá! ¿Quién llora? Así lloraba mi amiguita cuando tenía hambre y pedía pan... esa es Juanita... la conozco en el modo de llorar...

—¡Si, yo soy, amiga Berta; pero ahora no tengo hambre; hoy me alimento mis lágrimas y tus besos... ¡dame uno siquiera, amiga mía!

—Mira usted qué cuadro más hermoso para el corazón de una madre. ¡Con qué énfasis se abrazan! ¡Con qué verdad se besan esos angelitos! El uno á las puertas de la muerte y el otro en el umbral de la vida... ¡Qué dichosa es usted y cuán desgraciada soy! La clorosis, esa enfermedad, terrible ha dejado en su rostro la transparencia de la cera, y si los ferruginosos ni la hidrografía pueden perfeccionar su desarrollo genético; no hay remedio; la muerte vendrá y vendrá muy pronto para llevarse entre sus dos carnosos brazos ese entorpecido débil que la ciencia no ha podido fortalecer. ¡Hija mía!

Cuando solabas con tus vestidos largos, vas á envolver tu cuerpo entre girones de gloria; cuando pensabas abandonar tus juguetes y tus muñecas, bajan los ángeles á tu camita y te llevan al cielo para que goeses allí de sus juegos y de sus caricias... Pero, ¿y tu madre? ¿Quién dará consuelo á su dolor? ¿Quién me devolvirá la vida que me arrebató?

Las puertas del cementerio están abiertas de par en par.

En un rincón de este lugar sagrado hay un hoyo, cuya tierra, húmeda y pardusca, espera un cadáver, que no tardará en llegar.

Los cipreses se balancean melancólicamente al impulso de las brisas de otoño, y en el centro de aquel recinto se eleva una cruz muy grande, cuyos brazos se extienden en el espacio como para estrechar en ellos al nuevo ser que pronto llegará á gozar de la quietud y reposo de aquella mansión.

En una de las casas del pueblo, cuyas verjas del jardín están entornadas, reina un silencio aterrador; los criados andan arrimados de un lado para otro sin saber qué hacer, y de uno de los balcones del piso principal se ve á la calle los posteros resplandores de los cirios, que se consumen poco á poco, y los últimos perfumes de las flores que se van marchitando lentamente.

En una pequeña aloba, mal alumbrada por la claridad que á duras penas penetra á través de los cortinajes, se ve una camita vacía, con las ropas en completo desorden y en cuyas sábanas hay pequeñas manchas sanguinolentas, huellas de que allí ha reposado un cuerpo que ya no vive, un cuerpo que en sus últimos momentos arrojó aquella sangre de sus pulmones, desgraciado en el estorfer de la agonía por la mano invisible de la muerte.

Una desolada mujer inclina su cabeza sobre aquellas almohadas donde cerró para siempre los ojos un ser que ya duerme el sueño eterno.

Aquella mujer es una madre; lo están diciendo sus labios blanquecinos que besan con locura aquellas manchas de sangre; aquellos ojos, cuyas extraviadas miradas buscan en vano á la hija de sus entrañas; aquella descompuesta cabellera, por entre cuyos negros hilos corre el frío sudor de la lenta calentura, y aquellas crispadas manos que coloca desespadamente sobre su seno como para estrujar el corazón que quiere saltarse del pecho.

Es una madre que ha perdido á su hija, á su querida Berta. Lloremos con ella, respetemos su dolor.

Por una de las calles del pueblo, camino del cementerio, marcha pensada y silenciosamente un fúnebre cortejo.

Cuatro niñas angelicales, vestidas de blancos trajes, conducen tristes y compungidas el pequeño ataúd donde yace cubierto de flores el cadáver de la hermosa Berta.

Delante va otra niña, vestida también de blanco, arrojando lirios y azucenas por donde ha de pasar el cadáver. Esta es la pobre Juanita, aquella que lloraba cuando tanta hambre; aquella á quien Berta, que ya no existía, daba besos y pan para su madre enferma.

¡Encantador conjunto formaba aquel cortejo de ángeles terrenales, cuyos labios aún estaban sonrosados por el calor de la inocencia!

Pocos momentos después hablábase trágado la tierra aquel cadáver cubierto de lirios y azucenas, que iba á vestirse de girones de gloria y á jugar con los ángeles, llevándose del mundo el corazón de una madre y los besos de Juanita.

Aquella camita, donde había manchas de sangre, ya no está vacía; allí duerme tranquila y sonriente la hermosa Juanita, y á su cabecera vela solícita y cuidadosa la madre de Berta.

Juanita ya no tiene madre; pero ha sido la heredera de Berta en cariño, dicha y esperanzas. Aquellos jardines tan hermosos, donde ella correteaba con su pequeña amiga, ya son suyos; aquella muñeca chiquitona que ella vestía con las falditas que la regalaba Berta, ya no existe; todo ha cambiado con el transcurso del tiempo.

Aquella niña que se llamaba Juanita y tenía hambre, se ha convertido en una joven hermosa y saludable, bien cuidada, bien alimentada y que en alas del amor pasa el período más delicioso de su vida, soñando venturas y placeres á través de días de verano sin fin.

Entre sus blondos cabellos entrelazó la primavera sus más hermosas flores; en sus rosados labios flotan incandescentes besos de amor y de delicias, y en su abultado seno late un corazón henchido de risueñas ilusiones y de encantadoras esperanzas.

Sólo una sombra viene á oscurecer de cuando en cuando la aurora de su felicidad; el recuerdo querido de Berta, y de su madre, por quienes á menudo suspira en el apartado rincón del cementerio del pueblo.

ANTONIO AMBROSIO.

ECOS POLÍTICOS

Los posibilistas
Ya sabemos de antemano que habría nota oficiosa. D. Emilio había dicho que la enviaría á sus tres Gacetas, aludiendo á El Liberal, El Imparcial y El Globo.

No faltas, pues, favorecidos con el remitido del jefe del posibilismo, pero de uno de los citados colegas recordamos la referida nota, que dice así:

«El Sr. Castelar, en un brillante discurso pro-

POLEMICA

Y SIGUE LA CONFUSION

(CARTA ABIERTA)

Sr. D. Juan de Dios Blas.

Muy respetable señor mío: En la parte omitida en EL IDEAL, de su carta última inserta en EL Monitor, está usted en lo cierto; he dado una serie de caídas, pero sobre sus espaldas; atina usted tan bien con mi pensamiento en lo que se refiere a los periódicos que insertan sus trabajos, pero yerra usted, como acostumbra, en todo lo demás. Dice usted que yo escribo para un partido, y no es exacto. Dice usted, con una modestia encantadora, que usted escribe para toda la nación. ¡Qué! Usted escribe para la escuela absolutista, que era lo que yo me he propuesto demostrar.

Me propongo ser breve, desde el momento que usted manifiesta el propósito de no contender más; aunque dice que le sobran argumentos, cifras y datos que, después de todo, los maneja a su antojo, confundiendo lastimosamente hechos e ideas, causas y efectos, y colocándose siempre dentro de un círculo estrecho y vicioso, y del cual no sale.

Que usted no es contrario a la construcción de obras públicas, ferrocarriles y demás adelantos, corriente. Pero se manifiesta acérrimo enemigo de los únicos medios que hemos tenido en España para realizarlos.

Que España seguirá siendo esclava económicamente del extranjero, bajo cualquier forma de Gobierno, mientras no se resate la riqueza que está en poder de manos extrañas.

Verdad de Pero-Grullo, si se sigue el sistema de despilfarros y de trampa adelante que tienen por norma los restauradores, desperdiciando lo que podrían haber hecho en diez y ocho años de paz.

Le satisface a usted la inmigración extranjera en los Estados Unidos, porque allí se quedan los que van, y reniega de que acá vengan los extranjeros con su capital y se vayan a su país con las utilidades.

¡Aquí sí que usted demócrata lo veras! Prefiere la invasión de los desecamientos a la de los capicás.

Los países a usted mejor el curso del papel moneda forzoso que se estableció en los Estados Unidos cuando la guerra, al sistema de empréstitos seguido en España durante las guerras civil, y la de Cuba posteriormente.

Afortunadamente para España, los Gobiernos que han hecho tanto despilfarro, no han llegado a eso, que hubiera sido colosal. ¡Cuándo se habría salido de ese estado de ruina en este pobre país!

Nada le digo de las importaciones y exportaciones de los diversos países, por no repetir lo manifestado anteriormente; pero al tratar de esa cuestión, se hace usted un lío, del que no es empresa fácil desentredarle.

Con respecto a los Estados Unidos, le maravilla que yo haya dicho que existe crisis metálica.

Quisiera que examinara un periódico proteccionista de New-York que tengo a la vista, para que viera cómo explica esas cosas.

Examinando The Financial Chronicle la estadística del comercio exterior de los Estados Unidos, en la que, superando la salida de mercancías con mucho a la entrada de las mismas, no se explica bien que sea importantísima la salida del oro para Europa, dice del comercio de 1891:

«Los Estados Unidos son siempre por su comercio acreedores de Europa, y sin embargo, en esa misma Europa enviamos, además del exceso de mercancías, grandes cantidades de oro. En 1891, por ejemplo, excedieron las exportaciones a 151 millones de dólares, y todavía hemos enviado 34 millones de dólares en oro, lo cual hace en junio 188 millones, sin que se haya por ninguna parte la contra partida.»

Aquí del aforismo de Bastiat, Lo que se ve y lo que no se ve; esto último, que le sucede a los proteccionistas de acá y de allá, que tienen telarañas en los ojos.

¡Como si se forzaran en vano las leyes naturales, empeñándose en dar un valor a la plata que no tiene, lo cual hace escapar al oro en busca de mejor mercado!

Creo usted poder una pica en Flandes, demostrando que se han acuñado en la Casa de Moneda 975 millones de pesetas oro desde la restauración acá, pero no dice usted que esa suma fué en su mayor parte desde 1876 al 81 para rescatar el oro viejo, al objeto de rebajar la ley, porque sin duda le conviene, en su buena fe, en la discusión sumar las cantidades acuñadas a las que antes existían, y hacer la cuenta, dos de la vela y de la vela dos. Desde aquella fecha, apenas pasa de cien millones, parte reacuñación y parte nuevo, por cuenta del Banco, para ponerse en condiciones, y esto, que lo sabe todo el mundo, es extraño que haya que decirlo a usted.

Y la equivalencia circulante de esos noventa millones de oro, ahí la tiene usted en igual cantidad de billetes de Banco viejos y rotos, pues este pobre país no da para más, y detrás de cuyos billetes, que no se cambian, hay poca cosa, y no se puede equiparar, sin engañar al público, con los de Francia e Inglaterra, cuyos billetes son oro a toda hora, y las reservas metálicas de cuyos Bancos son casi iguales a los billetes circulantes.

Y vuelvo a repetirle, Sr. D. Juan de Dios Blas, que la cuestión monetaria tiene desarrollo propio, y que, pobre o rica una nación, pueda andar o no en la cuestión exclusiva de la moneda, según los procedimientos que se usen, y que se sabrán ya hasta los chicos que van a la escuela.

Y de los puntos que trata a mi opinión, otro artículo, porque he de sacarle a cuento textos interesantes.

FIDEL MARTÍN

MADRID

La Gaceta de hoy

La de hoy contiene las siguientes disposiciones: GUERRA.—Reales ordenes reconociendo varios créditos por abastecimientos de alimentos y ajustes finales de individuos pertenecientes al ejército de la Isla de Cuba.

ULTRAMAR.—Reales decretos aprobatorios de los presupuestos generales de las islas Filipinas para 1893-94.

Real orden disponiendo la creación de un Instituto central de vacunación en Manila.

Boletín republicano

Comité del Burgo de Osma

Presidente honorario: D. Manuel Ruiz Zorrilla. Presidente efectivo: Carlos Madrazo. Vicepresidente: Diego Agreda.

Vocales: Miguel de la Cruz.—Fernando Barrios.—Pablo Huerta.—Paulino Luatua.—Celestino Rodrigo.—Pedro Marqués.—Manuel Borge.—Nicolás Martínez.

Secretarios: Manuel Diego Madrazo.—Benito del Valle. Representante en el Comité provincial: Carlos Madrazo.

Comité de Osma

Presidente honorario: D. Manuel Ruiz Zorrilla. Presidente efectivo: Francisco Marqués. Vicepresidente: Felipe Barrios.

Vocales: Tomás Rochas.—Nicolás N. García.—Fermín Lorenzo.—Agustín Sanz. Secretario: Arsenio Lorenzo.

El comité progresista de Badajoz ha que la do constituido de la siguiente manera: Presidente honorario, D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Presidente efectivo, D. Bruno Martínez Cabrezo. Vicepresidente, D. Victoriano Alcocba.

Vocales: D. Ildelfonso Esteban.—D. Manuel Paracho.—D. Buenaventura Elvira.—D. Román Pascual.—D. Raimundo Valdanebre. Secretario, D. León Molina Hernando.

El comité republicano progresista de Guadalajara (Córdoba) ha quedado constituido en esta forma: Presidentes honorarios: D. Manuel Ruiz Zorrilla y D. Pedro Cristino Menacho del Castillo.

Presidente efectivo, D. Rafael de los Reyes Luna. Vicepresidente, D. Antonio Muñoz de Toscana Morales.

Vocales: D. Francisco Claus Sánchez.—D. Pedro Gómez Torronteras.—D. Luis García Inerveya, y D. Juan Inerveya Luna. Secretario, D. Antonio Claus Vallés.

Representantes del comité en distrito de partido judicial: D. José de los Reyes Luna y don Pedro Herrero Ortega.

La Cruz Roja El jueves 25 del actual y días siguientes se reunirán, a las nueve de la noche, los miembros de la Asamblea Suprema de «La Cruz Roja», con los representantes de las Comisiones provinciales y de los distritos de Madrid, para tratar entre otros importantes asuntos de la convocatoria de un congreso internacional y una exposición de material sanitario en esta corte, durante la próxima primavera.

Ya se hallan en Madrid la mayoría de los representantes de las provincias a fin de asistir a dichas sesiones, de las que tendremos al corriente a nuestros lectores.

Los Jardines del Buen Retiro Ayer se reunieron en el Ayuntamiento las Comisiones de Hacienda y Espectáculos, para tratar de la apertura de los Jardines del Buen Retiro.

Parécenos que en las citadas Comisiones dominó el criterio de procurar por este año el contrato con D. Ríos de Duasazal, en vista de que ya no hay tiempo para que otro empresario organice un compañía.

Según nuestras noticias, D. Ricardo Ducacal, que se contratara para funcionar en los Jardines tres compañías, una de zarzuela cómica se afaña otra de ópera seria y otra de ópera cómica italiana.

Las tres compañías esta verano en los Jardines en días distintos.

Denuncia Ha sido denunciado el último número de nuestro querido colega Lae Dominicales del Libro Pensamiento.

Lo sentimos muy de veras. Los empleados de Fomento Ayer tarde se reunió la comisión permanente de empleados de dicho ministerio, para acordar las gestiones que habrán de practicar a fin de que se les concedan derechos pasivos y ninguno pueda ser declarado cesante sin formación de expediente, oyendo al interesado.

La comisión gestionará el asunto cerca de la de presupuestos del Congreso.

Un ruego Llamamos la atención de quien corresponda sobre el estado de imminente ruina en que se encuentra la iglesia de San Martín.

Grande es el peligro que corren los transeúntes que por la calle del Desengañado pasan, pues que casi sin interrupción se desprenden de la fachada grandes trozos de piedra y yeso, de los cuales uno, esta mañana, ha rebotado en el hombro de un pobre anciano que estaba pidiendo limosna.

Esperamos, pues, que el señor director de Obras públicas tome las medidas necesarias para evitar los peligros, de los que hasta ahora, por un verdadero milagro, nos escapamos.

Un muerto y varios heridos En el momento de estarse celebrando en Turmil (Guadalajara) una fiesta religiosa, se hundió una de las tribunas del templo, produciendo la muerte al vecino de aquel pueblo Pascual Larco, y heridas de suma gravedad a D. Basilio García y al juez municipal.

Desgracias en Segovia En la función gimnástica celebrada en la plaza de toros de Segovia han ocurrido varias desgracias.

Comenzó la fiesta con el descenso de un hombre desde una de las tapias del circo taurino, cuyo desgraciado accidente le hizo pasar al Hospital en gravísimo estado, y terminó con la ascensión de un aeronauta en su globo, que al elevarse derribó uno de los palos enhiestos en el redondel, cayendo sobre algunos espectadores, y resultando un muerto un niño de 5 años, y tres muy graves contusiones.

El aeronauta también resultó herido. No nos referimos a la hermosa composición musical que lleva este título, sino a la comidilla de todos los momentos que desde hace algunos días hacen todos los honrados vecinos de Murcia.

La versión que del hecho se cuenta entre la gente, es la que sigue: Que en el cementerio de Jesús hay grandes ruidos de noche, al parecer producidos por cadáveres, gemidos espantables e impreaciones en ¡Jatín!

Que, además, cuando esto sucede, se ve por fuera de las tapias del cementerio un humo densísimo, de resplandores extraños.

Según nuestras noticias, todo esto no es más que un pretexto, no se sabe con qué objeto, que tiene su origen en una cuestión de faldas.

En breve creemos que se descompartirá todo. Todo lo que se refiere a esto, ¿eh?

Muertos en una mina En la mina Inocente, sita en el término de Cartagena, ha ocurrido una lamentable desgracia, de la que han sido víctimas cinco infelices obreros, que con otros varios se hallaban trabajando en el momento en que ocurrió el accidente.

Una corriente de agua que repentinamente se produjo inundó por completo la mina, causando la muerte al capataz Francisco Tortosa y cuatro compañeros más.

Y posición En Cartagena ha ocurrido una explosión en una fábrica de pólvora situada en las inmediaciones de la ciudad.

Han resultado heridos de gravedad por este accidente dos operarios.

El Botín de Hinojosa En Hinojosa del Duque (Córdoba) se ha alterado el orden público por haberse anunciado la venta de unos terrenos. Ignórase si éstos pertenecen a Hinojosa o a Fuente la Lancha.

El gobernador ha tomado grandes precauciones, ha concentrado a la Guardia civil en las inmediaciones del pueblo, y al mismo tiempo a telégrafado al ministro de Fomento pidiéndole la suspensión de la subasta y que se forme un expediente con objeto de averiguar a qué punto pertenecen los terrenos que han motivado el alboroto.

nunciado ante todos los señores senadores y diputados de su partido, fijó terminantemente la conducta que deben seguir, en consonancia con las últimas recientes manifestaciones de que ya tiene el público conocimiento.

Como ven nuestros lectores, larga no es, pero interesante... tampoco.

Si hubiéramos de atenernos a lo que dice el verdadero órgano oficial del partido, El Globo, en su edición de esta mañana, tampoco estaríamos muy afortunados, pues el diario de la calle de San Agustín no puede ser más sobrio.

Allá va la reseña de la fiesta que hoy publica: «Ayer se reunieron en casa del Sr. Castellar los representantes en Cortes de nuestro partido que se hallan actualmente en Madrid.

Asistieron las señoras siguientes: Señadores: Sres. Abarzuza, Ziburru, Martínez Pacheco, Martínez (D. Justo), Anglada (D. Jacinto), Ladio y Salvañy.

Diputados: Sres. Gil Berges, Almagro, Anglada (don Juan), Cepeda, Rodríguez de la Borbolla, Sánchez y Gil, Junoy, Rullópe, Soriano, Alvarado y Pulido.

Hicieron uso de la palabra varios señores, y el Sr. Castellar, en un sobrio discurso, fijó terminantemente la conducta del partido en consonancia con las últimas recientes manifestaciones de que ya tiene el público conocimiento.

No se hicieron declaraciones, ni habla para qué. Las declaraciones, inspiradas en el espíritu de los congresados, se harán en el Parlamento cuando llegue la oportunidad de hacerlas.

Ni más, ni menos. Seamos nosotros tan discretos como el colega, y respetemos los grandes disgustos de un partido en su agonia.

En el Senado

La comisión de presupuestos del Senado se ha reunido ayer para dividirse en subcomisiones.

El número de éstas son cinco, y los vocales que las forman los siguientes: 1.ª Presidencia del Consejo y ministerios de Estado y Justicia.—Sres. Cáceres, Pérez Caballero, conde de Torroanaz, Vázquez Queipo y Romero Girón.

2.ª Ministerios de la Guerra y de Marina.—Sres. Portuondo, marqués de San Juan de Puerto Rico, Merelo, Romero Girón y Arayaca.

3.ª Ministerios de la Gobernación y de Fomento.—Sres. Merelo, Páez, marqués de Aguilar de Campo, Rodríguez Yagüe (D. J.), Vázquez Queipo, marqués de Nerva, Arayaca y González Valharrino.

4.ª Ministerio de Hacienda y obligaciones generales del Estado.—Sres. González Vallarino, Bayo, Hoppe, Saavedra, marqués de Hazas, conde de Cervera y Cáceres.

5.ª Ingresos y articulado de la ley.—Señores marqués de Aguilar de Campo, Hoppe, Rodríguez Yagüe (D. Jerónimo), Portuondo, González Vallarino y Romero Girón.

Sobre alcoholes

Como ayer anunciábamos, se reunieron por la tarde los diputados y senadores por Almería, Granada y Málaga, para tratar de los alcoholes.

Designaron a los Sres. Puigoverver, Sardoal y Larios para redactar una ponencia que será sometida al Gobierno, si se aprueba en la reunión que celebrarán hoy en casa del Sr. Puigoverver con los comisionados que de dichas provincias han venido a Madrid.

Para Navarra

Ayer visitaron al señor ministro de Hacienda los diputados por Navarra pertenecientes a las diferentes fracciones políticas, para conferenciar con él acerca de la forma de tributación de aquella provincia.

Los diputados solicitaron del Sr. Gamazo que retirase de la ley de presupuestos el artículo relativo a dicha provincia, a fin de que conservase la forma de tributación que existe desde 1841.

El señor ministro de Hacienda manifestó a los diputados que le presentarán otro artículo en sustitución de aquél, pues no tenía empeño en conservarlo como estaba redactado, pero que diese un resultado equivalente, y en vista de que dijeron que no tenían instrucciones ni facultades de la diputación de Navarra para tratar del asunto, quedó la cuestión pendiente para cuando venga a ésta la comisión de dicha provincia.

¿Es empréstito?

En un círculo de hombres de negocios asenrase ayer que la operación de 760 millones que el Sr. Gamazo anuncia en sus proyectos de presupuestos, la tiene ya convenida con un sindicato de banqueros ingleses.

Más extraña pareció la noticia tratándose, como se trata, de una operación en deuda interior.

Lo cierto es que se comentó mucho. El suplicatorio La comisión del Senado que ha de dar dictamen sobre el suplicatorio para procesar al ex-alcade de Madrid, volvió a reunirse ayer tarde y estuvo largo rato examinando los documentos remitidos por el juzgado, a petición del señor marqués de Arizana.

Esos documentos no han hecho varias en nada el criterio de la mayoría de la Comisión, y por el contrario, confirman su creencia de que debe dar dictamen concediendo la autorización que solicita el juez.

Hoy se reunirá de nuevo la Comisión, y redactará ese dictamen después que haya visto otros documentos pedidos al Ayuntamiento, también por el Sr. Marqués de Arizana. El dictamen se leerá en seguida.

La firma de hoy

Careció en absoluto de importancia. El Sr. Gamazo, a quien le correspondía despachar con la regente, no llevó nada de su departamento, y para Ultramar, dos decretos sustituyendo dos ingenieros de montes.

Al salir el ministro de Hacienda, se mostró muy complaciente con los periodistas, expresando su convencimiento de que los presupuestos se aprobarán en el tiempo oportuno para regir desde el 1.º de Julio próximo.

El ministro de Hacienda presentó a la firma dos decretos de importancia.

UN BANQUETE

Que el insigne maestro D. Manuel Fernández Caballero goza de justísima fama y es tan querido en la República del arte, como lo merece, vióse claramente anoche, con motivo del banquete con que sus amigos le obsequiaron en el Hotel Inglés para solemnizar su último éxito con El dúo de La Africana.

Respondiendo a la idea concebida por algunos de los maestros Sres. San José y Hermoso lo organizaron todo, y anoche más de 120 comensales, acudiendo a su llamamiento, venían dispuestos a probarle al maestro Caballero que se era gloria musical española.

Allí vino al profesor de canto español de nuestro Conservatorio, el intrínseco señor Blasco, que no consiente que en su clase se cante sino en español, rindiendo con su presencia tributo de admiración al maestro genuinamente español; al Sr. Luque, que ha formado con el Sr. Caballero tantos discípulos que, merced a sus sanos consejos, saben hoy declarar y autorizar aplaudidos como los Sres. Jackson Veyán, Estremera, Granés, Navarro González, Monasterio, etc., etc.; a músicos tan nombrados como los Sres. Chapi, Nieto, Brull, Marqués, etc., etc.; a editores o empresarios como los señores Zozaya, Eisacowich y Arzej; artistas como los Sres. Mesaja y otros representantes de los admiradores del Sr. Caballero, que completaban el número que antes indicamos.

El que no concurrió, y cuya ausencia fué comentada, fué el Sr. Barbieri.

Después de la comida, dió cuenta el Sr. San José de las siguientes cartas y telegramas, mientras llegaba a manos del maestro Caballero un magnífico bastón, delicado obsequio de un admirador anónimo.

«Sr. D. Manuel Fernández Caballero.—Querido amigo y compañero: Siento en el alma que el estado de mi salud no me consienta asistir al banquete que se va a celebrar en honor de su nuevo y brillantísimo triunfo.

El nuevo Dúo de La Africana ha conseguido aumentar la celebridad del antiguo. ¡Gloria a sus autores!

En la soledad en que vivo y al son de mis males, me reanimaré con la idea de echar un brindis por usted.

Salud y éxitos. Su afectísimo amigo y admirador, Emilio Arrieta.»

«Barcelona 22 (2 30 t.) Se adhieren a la idea en honor del gran maestro Caballero y se adhieren afectuosamente a sus amigos y compañeros reunidos para celebrarla.—Laserria, Cuiola y Arregui.»

«Barcelona 20.—Sr. D. Manuel Fernández Caballero: Mi querido amigo: Reciba la más cordial y entusiasta enhorabuena por el estrepando y unánime éxito obtenido con El dúo de La Africana, su última notable obra.

Siento el tiempo que he de tardar en escucharla, y siento también no poder estar presente en el homenaje que sus muchos admiradores van a tributarle.

Encargo a Zozaya por telégrafo tome un cuentero en mi nombre; la silla estará libre de mi cuerpo, pero un espacio lleno de mi espíritu, que se asocia a ese acto tan justo como tardío, con toda la efusión de mi corazón.

¡Bravo, maestro! ¡Bravo! ¡Adelante y cuidar la vista!

No piense en escribirme, y hasta pronto, suyo amigo sincero.—Tomás Brélon.»

A continuación leyó el Sr. Jackson Veyán las siguientes quintillas, que produjeron extraordinario efecto y alcanzaron generales y entusiastas plácemes:

«Washington 22 n. (Cable Londres Bilbao) Los infantes de España doña Eulalia y don Antonio continúan siendo muy agasajados en esta ciudad.

Anoche asistieron a un banquete de carácter íntimo en la Legación de España. Con motivo de la festividad del día no hubo ninguna fiesta de carácter oficial.

Hoy han dedicado la mayor parte del tiempo a la visita de los notables monumentos que encierra esta capital, deteniéndose principalmente en la Tesorería, en el monumento erigido en honor de Washington y en el Capitolio.

En todas partes los infantes han sido recibidos con señaladas muestras de consideración y respeto.

A su paso por las calles, el público les hace constantemente demostraciones de cortesía.

Los socialistas París 23.—En Rubaix hubo una manifestación socialista que ha llamado vivamente la atención.

Celebraban los bomberos una revista, y al terminar, gritaron: ¡Viva la Patria! ¡Viva la bandera tricolor!

A estas aclamaciones contestó una parte del público, compuesto de socialistas, con las de: ¡Muera la Patria! ¡Viva la bandera roja! ¡Viva la Internacional!

Algunas personas del pueblo quisieron protestar, y entonces un grupo, que no bajaría de 100 socialistas y anarquistas contestaron con el extraño grito de: ¡Viva Francia!

Entonces la multitud indignada comenzó a silbar estrepitosamente.

Acudió la policía y disolvió los grupos, deteniendo a algunos alborotadores.

Naufragio Londres 23.—Un despacho de Suez publicado en el Lloyd, da cuenta de que el buque de guerra brasileño Amirante Barroso ha naufragado, perdiéndose por completo cerca de Bagharib.

La minoría en Malaga CARVAJAL EN MALAGA Ayer dimos cuenta del brillante recibimiento que se le tributó a nuestro ilustre amigo a su llegada a Málaga.

Del meeting que se celebró anoche a las nueve, tenemos las siguientes noticias telegráficas: «En este momento comienza el meeting republicano en el teatro Principal.

El escenario está lujosamente decorado. En el teatro, donde no sabe una persona más, se ven bastantes señoras. El Directorio ocupa la Mesa presidencial. El Sr. Carvajal es acogido al entrar con multitudinarios aplausos. La animación en el teatro es extraordinaria.

Habla primero D. Luis Benot, presidente del Directorio, para explicar el objeto del meeting.

Hace enseguida uso de la palabra D. Ateneodoro Muñoz, el cual pronuncia un elocuente discurso, dedicando alucrosos elogios a la minoría republicana.

Después habla D. Enrique Rivas, posibilista, quien declara en nombre de los posibilistas malagueños que estos no se unirán nunca a los liberales. (Grandes y nutridos aplausos.)

Sigue atacando a los posibilistas indefinidos y termina diciendo que los posibilistas unen su protesta a la de los demás republicanos contra el aplazamiento de las elecciones y aplaude a la minoría republicana.

Al levantarse a hablar el Sr. Carvajal resuena prolongadísimo aplausos.

El Sr. Carvajal empieza explicando la actitud de la minoría republicana del Congreso y analiza la nueva ley municipal, que calificó de engendro moderno, siendo interrumpido por gran cantidad de aplausos. Detalla minuciosamente la obtención de la minoría, y lo hace tan gráficamente, que el público se ríe a cada momento.

A la puerta del teatro se ríe a cada momento. A los que clamores por entrar llega hasta nosotros.

El Sr. Carvajal explica la actitud de la minoría, porque era el único medio que tenía de protestar contra aquel tropel de la ley. En otra é inquina la ley, no tacha de bofetada arca que los republicanos recibida por la minoría. Dice que los republicanos salieron del Congreso venidos, pero orgullosos y con la frente alta, derrochando ideas de sesiones lleno de gente, por vales de ideas. (Aplausos)

Añade que la minoría irá al Congreso cuando lo exija la Patria. Analiza brillantemente el concepto de la revolución, y dice que contra el derecho de la revolución no hay ningún derecho.

Agrega que la monarquía existirá en España hasta que los partidos republicanos tengan un programa común. Explica elocuentemente este pensamiento, siendo estrepitosamente aplaudido, y al terminar, las salvas de aplausos se suceden durante un gran rato.

El meeting ha revestido extraordinaria importancia. Muchos palcos y butacas estaban ocupados por importantes monárquicos.

El Sr. Carvajal fué acompañado hasta su domicilio por numerosos correligionarios.—La tarde.

Recibían nuestros correligionarios malagueños nuestros plácemes por su valiente actitud.

ASUNTOS GRAVES SUSPENSIONES DE PAGOS Y QUIEBRAS

En vista de la gran crisis por que atraviesa nuestro comercio, y observando que hay algunos comerciantes de mala fe que intentan aprovecharse de estas tristes circunstancias, llamamos la atención de las Cámaras de Comercio de Madrid y provincias para que se apresuren a partir la modificación de las bases o artículos del Código de Comercio vigente, por lo menos en cuanto consista en las suspensiones de pagos, y de esta manera no serán sorprendidos los comerciantes de buena fe.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De la Agencia Fabra)

Huelga

París 24.—En el local de la Bolsa del Trabajo de Burdeos se celebró ayer una reunión de obreros carpinteros a la cual asistieron cerca de 600.

Después de varios discursos acordaron declararse en huelga y secundar las reivindicaciones que reclaman los pieapaderos y albañiles.

Se teme que la huelga se haga extensiva a otros oficios e industrias y las autoridades han tomado precauciones en previsión de que ocurra algún desorden.

Hasta ahora los huelguistas permanecen en actitud pacífica, pero pueden sobrevenir conflictos, pues muchos de los obreros comprometidos desean volver al trabajo y la mayoría se opone a ello.

No hay cólera

París 23.—En los centros oficiales se niega de la manera más absoluta que haya habido ningún caso de cólera en Nimes.

Respecto de Certe no se ha facilitado noticia alguna.

Los infantes de viaje

Washington 22 n. (Cable Londres Bilbao) Los infantes de España doña Eulalia y don Antonio continúan siendo muy agasajados en esta ciudad.

Anoche asistieron a un banquete de carácter íntimo en la Legación de España. Con motivo de la festividad del día no hubo ninguna fiesta de carácter oficial.

Hoy han dedicado la mayor parte del tiempo a la visita de los notables monumentos que encierra esta capital, deteniéndose principalmente en la Tesorería, en el monumento erigido en honor de Washington y en el Capitolio.

En todas partes los infantes han sido recibidos con señaladas muestras de consideración y respeto.

A su paso por las calles, el público les hace constantemente demostraciones de cortesía.

Los socialistas

París 23.—En Rubaix hubo una manifestación socialista que ha llamado vivamente la atención.

Celebraban los bomberos una revista, y al terminar, gritaron: ¡Viva la Patria! ¡Viva la bandera tricolor!

A estas aclamaciones contestó una parte del público, compuesto de socialistas, con las de: ¡Muera la Patria! ¡Viva la bandera roja! ¡Viva la Internacional!

LA TARDE DE HOY

SUCESOS DE HOY

Herido

En la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia ha sido curado esta mañana Manuel Aparicio, de la fractura de la mano derecha, ocasionada momentos antes en la calle de la Paz, sin saber cómo ni cuándo... ¿qué tal estaría el mozo?

Los de la secreta

Hoy, en la esquina de la calle de las Fuentes, ha recogido un individuo de la secreta a una infeliz vendedora de periódicos, algunos números de El Imparcial y de El Liberal, todo esto después de exhibir su condecorada medalla. Sin duda ese rondón estaría equivocado, porque no son nuestros coheces de los que con frecuencia padecen denuncias, pero por esto mismo resulta el atropello más escandaloso. Un suscriptor nuestro, que ha presenciado la escena, se ha tomado de la molestia de venir a nuestra redacción para decirnos lo ocurrido.

PARLAMENTO

CONGRESO

A las dos y media dió principio la sesión bajo la presidencia del señor marqués de la Vega de Armijo.

En el banco del Gobierno los Sres. Sagasta, González y López Domínguez. Leída y aprobada el acta de la anterior, los Sres. Spottorno, marqués de Vadillo, Zurribarreta y Sánchez Mira hicieron varias preguntas, y se entró en la

ORDEN DEL DIA

El Sr. Martín Sánchez rectificó en la discusión del mensaje, insistiendo en los argumentos que expuso ayer, y recogió de paso cuantas alusiones se han hecho en el debate a la minoría conservadora, dando tal extensión a su discurso, que el señor Presidente se vio en la necesidad de recomendarle la brevedad.

El Sr. Martín Sánchez terminó diciendo que el Sr. López Domínguez hubiera servido mejor a su Patria siendo ministro el año 83, que no en el actual.

El Sr. López Mora intervino brevemente en la discusión para responder a una cuestión personal, y se levantó el Sr. Montilla a contestar al Sr. Martín Sánchez.

El diputado de la mayoría que ha defendido al Gabinete en este debate rechazó los cargos del Sr. Martín Sánchez y dijo, como ayer, que el partido conservador no lo único que deseaba era combatir los proyectos militares para que el programa del Gobierno prosperara y éste sufriera un fracaso.

Juró el cargo un señor diputado, y después de renunciar a la palabra el Sr. López Muñoz, habló el ministro de la Guerra.

El general López Domínguez calificó de incorrecta la conducta que en contra de sus proyectos sostienen algunos individuos de la mayoría, y dijo que el Gobierno tiene fija su atención en la aprobación de los presupuestos, con los cuales espera resolver gravísimas cuestiones económicas.

Las palabras del ministro enojaron al señor Domínguez (D. Lorenzo) y al Sr. Martín Sánchez, y durante media hora presenciámos el espectáculo de ver chillar y ponerse como ropa de pascua a los precitados señores, los cuales dieron al público otra prueba de lo que se puede esperar de conservadores y fusionistas.

Se levanta el Sr. Barrio y Mier a intervenir en la greca fusionista-conservadora.

Combate la totalidad de la contestación al discurso de la corona.

Analiza las elecciones últimas, que califica de chanchullo ministerial, que ha dado por resultado una mayoría absurda, unida en la apariencia, pero trabada y desunida interior-

mente. Añade que esa mayoría no puede menos de dar frutos amargos en muy corto plazo.

Examina el presupuesto de Fomento, y asegura que se hayan economizado 14 millones por el presupuesto de instrucción pública. Dice que cuando era preciso aumentar ese presupuesto y administrarlo bien, se merma de una manera tan notable, para que sigamos siendo la nación más atrasada del mundo.

Habla de la apertura de la capilla evangélica de la calle de la Beneficencia, y dice que la apertura se autorizó contra la opinión de las autoridades eclesíásticas y la de muchos católicos (y católicos debió añadir, para que no se crean omitidas las señoras que fueron en comisión a ver al Sr. Sagasta).

Dice el orador que la responsabilidad de haber autorizado el culto protestante en la capilla de la calle de la Beneficencia, no es sólo del Gobierno liberal, que autorizó la apertura, sino también del Gobierno conservador, que consintió la construcción del templo.

Tras de otras muchas críticas, termina el orador, al que empieza a contestar el Sr. Dávila cuando nos retiramos.

Adhesiones al Sr. Esquerdo.

Sella, Mayo, 93.

Este Comité ha acordado felicitar a usted, por medio de la presente, por su patriótica conducta seguida en el Congreso de los Diputados en la discusión del proyecto de aplazamiento de las elecciones municipales, haciéndola extensiva a la digna y valiente minoría republicana, puesto que todos han cumplido dignamente con su deber.

Sea, pues, la suerte que fuere de nuestro dignísimo jefe, le seguiremos, y lo que usted nos mande será respetado y cumplido de una manera escrupulosa por estos sus afectísimos amigos y correligionarios. José P. Planelles.—José Llopis.—Salvador Nadal.—Francisco Orquín.—Jeremías Cantó.—Pedro Giner.—Valerio García.

Herencia, 93.

Escuso significar a usted el grandísimo entusiasmo con que aquí se ha acogido la actitud de usted retirándose del Parlamento, y ruego a usted haga saber mi felicitación personal a esos dignísimos amigos nuestros que con usted han compartido la gloria de esta campaña, que, a juicio mío, acelerará mucho el triunfo de la República.

Todos los amigos me encargan saludar a usted, como también me lo indica mi familia.

Le quiere a usted mucho y le envía un apretado abrazo, su devotísimo amigo y correligionario.—T. Romero.

Callosa, Mayo del 93.

Por acuerdo del partido republicano, en sesión extraordinaria, tenemos el honor de rogar a usted haga presente a la ilustrada minoría republicana de que usted tan dignamente forma parte, que nos unimos en un todo a la manifestación de protesta hecha por esa minoría en la sesión indefinida al retirarse del Congreso.

Felicitemos a dicha minoría por su campaña dándole al mismo tiempo un amplio voto de confianza.

Sus afectísimos correligionarios R. Navarro, Domingo Rives, Manuel Navarro, Manuel Salinas, Edurno Bueno, Antonio Almira, Fulgencio Almira, Martín Graas, Francisco Soriano, José García, José Aguilar, Antonio Pastor, Eloy Grau, Manuel Jollana, Antonio Salinas, Juan de Dios Cains.

Scienu, Mayo, 93.

No pudiendo avisar por telegrama, como sería nuestro deseo, por carecer de esos medios de comunicación, por medio de carta felicitemos a la minoría de Unión republicana por su valerosa y heroica campaña, en nombre de los Comités de Unión y Progresista de esta villa.

Quedan esperando las órdenes de esa junta todos los republicanos de estas sierras, deseando cumplir fielmente el cometido que les asigna en los acontecimientos que se esperan.—Diego Pinto.—José Jiménez.

Tijola, Mayo 93.

Los republicanos progresistas de esta villa protestan vigorosamente contra la conducta del mal llamado Gobierno liberal, y aplauden la conducta enérgica y patriótica de la minoría Unión republicana, retirándose del lugar en donde hoy no se hace otra cosa que vulnerar las leyes y la Constitución.

Nuestros diputados no estaban bien allí, y mucho menos para ser objeto de lo que se propusiera el político más marrullero y más descreído del mundo.

Al Aventino y a pasar cuanto antes el Rubicón.

Se repite de usted afectísimo amigo y correligionario q. b. s. m., Francisco López.

Villanueva de la Vera, Mayo 93.

Mi respetable amigo y querido correligionario: Felicito a usted por su digna campaña en el Congreso; usted, genuina representación de las ideas revolucionarias, que en tiempo no muy lejano será el Gobierno que ha de dirigir los destinos de España.

Aquí en este pueblo me tiene siempre a sus órdenes, y reciba un apretado abrazo de su compañero y correligionario q. b. s. m., Bartolomé Gómez.

Artajona y Mayo del 93.

El comité de Unión republicana felicita y aplaude la actitud digna y enérgica de la minoría de Unión republicana parlamentaria en el Congreso contra el aplazamiento de las elecciones, haciendo votos porque subsista tan buen espíritu; ahora no nos queda más que un camino, la revolución; marchemos a ella unidos como un solo hombre y quitar esa oligarquía de hombres corrompidos.—Miguel Mayora.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(De la Agencia Fabra)

Lisboa 23.—Hoy se ha reunido la Comisión parlamentaria que ha de emitir dictamen sobre el tratado de comercio con España. La Comisión es favorable al mismo.

Lisboa 23.—La noticia de la pérdida total del buque de guerra brasileño Almirante Barroso, ha sido muy sentida en el Brasil.

Era un acorazado con todas las condiciones modernas, el cual había sido construido en aquel país.

Ahora hacia su segundo viaje de circunnavegación cuando se fué a pique de resultados de haber encillado en un bajo en aguas egipcias.

Cristiania 23.—Los últimos detalles de la catástrofe ocurrida en Verdalen por desprendimiento de una enorme Peña hacen ascender a 119 el número de víctimas registradas hasta ahora.

París 23.—Un telegrama de Trípoli manifiesta que las autoridades locales han dado completa satisfacción al consul de Francia por el atentado de que fué objeto por algunos indigenas que le insultaron la semana pasada, cuando se pasaba en coche por la ciudad.

Los indigenas autores del atentado y el oficial turco que intervino para libertar a uno de aquéllos, detenido por el criado del sósul, han sido castigados y presos.

ÚLTIMAS NOTAS

Los posibilistas

La Publicidad, de Barcelona, llegada hoy, publica la anunciada carta del Sr. Morayta, en la que trata de explicar la actitud de los posibilistas.

Ha sido una verdadera decepción para cuantos la han leído, pues no dice absolutamente nada nuevo, sino que los posibilistas estiman que en los presentes momentos a nada conducen hablar de República.

¡Pobrecitos!

La cuestión del día

O sea la aprobación de los proyectos del general López Domínguez, ha producido hoy gran

marejada en la política y ha de traer graves consecuencias para el país y los partidos monárquicos.

Abiertamente hoy la mayoría, que desde hace tiempo viene dando señales de descontento, molestada por las palabras que en el salón de sesiones ha pronunciado el general López Domínguez, se ha insurreccionado contra éste y contra el Gobierno.

Por el salón de conferencias y por los pasillos de la Cámara, los diputados que forman el montón anónimo de la mesnada fusionista, y lo mismo que en los días que precedieron a la retirada de la minoría republicana, se han echado esta tarde a proclamar su disgusto contra el Gabinete diciendo que se les trata mal y sin consideraciones; que la primera vez que se solicitó su concurso, se les obligó a votar lo mismo que si fueran un tercio de la Guardia civil y que no se hallaban dispuestos, por consiguiente, a seguir al Gabinete, ni a dar su aprobación al proyecto de división territorial militar con la que no se halla conformes.

El Sr. Sagasta, viendo la marejada que se le venía encima, llamó a su despacho a los ministros, y una vez reunidos los Sres. Maura, Gago, González (D. Venancio) y López Domínguez, les expuso la cuestión.

La reunión de los ministros duró próximamente una hora, y aunque los consejeros guardaron impenetrable reserva acerca de los acuerdos adoptados, parece que al tratar el asunto no estuvieron todos conformes.

Que en principio convinieron en que, dada la actitud de la mayoría y la diversidad de criterios que existen dentro del Gobierno y el temor de que fracasase el programa de éste, lo que procedía era plantear la crisis.

Los conservadores por su parte han cambiado de actitud, y no ocultan que se proponen hacer cruda guerra a los fusionistas, negando las autorizaciones que solicitan para el programa económico, y colocándose en la misma situación en que ellos se vieron al caer del Poder.

En una palabra, que la mayoría está contra el Gobierno y dividida; que los conservadores le declaran la guerra y le niegan su ayuda para realizar el programa económico.

Que en el centro del Gabinete cada consejero tiene su parecer; que el general López Domínguez no sabe cómo salir del atolladero en que se ha metido, y que probablemente ni habrá división territorial, ni economías, ni nada.

Y que se planteará una crisis, que con las tendencias que reinan en el Palacio de la plaza de Oriente, puede que nos traiga otra vez a los conservadores.

La situación, pues, del partido gobernante no puede ser, como verán los lectores, más lucida.

A la hora de cerrar este número la marejada política de hoy va en aumento y es imposible predecir cómo terminará.

DIVERSIONES

Príncipe Alfonso.—Cantaron Sombu-la para beneficio de la señorita Svichez, prima donna ligera (eso de ligera no lo digo por des-acreditarla, sino ateniéndome a la nomenclatura teatral. No me gusta ofender a Riera, digo, a nadie. Un error de pluma cualquiera lo padece; lo que no se padece tan bien es un bajo así.)

La señorita Svichez hizo primores con su voz que, a mi juicio, es hermosa y potente; vióse obligada—y le parecieron dulces obligaciones—a repetir las arias del primero y tercer acto.

La señorita Svichez, a pesar de lo muy biografiada y retratada que anda por ahí, no consiguió atraer al público en proyecciones convenientes a su fama y campanilleo.

Si hubiera de atenerme, yo, modestísimo gacastillero, indigno de admirarme, con las quísimas anti-artísticas de Laban, le aconsejaría que renunciase al furor de gloria que la tiene poseída, reflexionando que la fama no se logra con dineros y anuncios, y que teniendo, como ella tiene, un tesoro en la garganta, no debería exprimir el bolsillo, procurando apresurar lo que sólo llega cuando es hora: el renombre artístico.

Siendo, como es Isabel, cantante de verdad, artista y hermosa, no debe tener ansias ni apre-

suramientos; llegará por el camino trillado, por la línea recta.

Deja de tocar el bombo y toque, si le gusta, el violoncello, haciéndose aplaudir y no toniando nada que tapar.

La señorita Bati, amiga íntima, una y carne de la Svichez, ejecutó en el arpa difíciles ejercicios.

Esta joven y esbelta rubia no forma parte de la compañía, según tengo entendido; pero acompaña siempre a Isabel, para darle gusto, y toca el arpa como un ángel.

El nunca bastante alabado y afectuoso maestro Goula dirigió la orquesta con los cuidados que jamás le faltan, y acompañó al piano a la beneficiada en las piezas de violón...

¡Calló! Para lo último, el rejalar. Un recuerdo apasionadísimo a Riera. Que anoche se mostró a la inaccesible altura de siempre.

Lo cual no es mucho, siendo bajo (como él). P. DE O.

Apolo.—Después del banquete ofrecido al autor de El duo de La Africana, nos pareció natural ir a conocer anoche la obra que tanto laureales proporciona a éste y tantos beneficios a los empresarios.

Ni pretendemos hacer crítica, ni tampoco hay motivo para ella en la obra. El asunto está desarrollado con talento, y allí encontramos a Miguel Echeagaray con sus chistes de buena ley y recursos de autor viejo, con golpes de efecto para el espectador, como lo es el telón de fondo representando el teatro de Apolo.

En cuanto a la ejecución, ya es otra cosa! Permitanos el maestro Caballero enviarle nuestro sentido pésame por los disgustos que pasará cada noche, al oír... nos sabemos qué palabra emplear... al oír destrozarse esa jota, que por sí sola bastaría para conquistar a su autor el primer puesto entre los primeros.

Claro está que Emilio Masajo no tiene pretensiones de cantante, ni creemos que las tenga la Sra. Pino de tipo de verdad. Pues precisamente he aquí el mal; que para El duo de La Africana, para cantar la música de Caballero, hacen falta cantantes, y en Apolo no los hay.

¡Y saquen ustedes la consecuencia!

PÉRDIDA

Perra de caza, canela, con manchas blancas en el pecho. Se ha extraviado desde la plaza de Isabel II a la de Santo Domingo. Quien la tenga puede devolverla a su dueño, Caños, núm. 4, establecimiento de vinos, donde se le gratificará.

LA BOLSA

CÓTIZACION OFICIAL DEL 23 DE MAYO DE 1893 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, Día 22, Día 23, Diferencia. Rows include 4 por 100 perpetuo int., Id. fin de mes., 4 por 100 perp. ext. c., 4 por 100 amortizable, Billetes de Cuba 1886, Billetes de Cuba 1890, Banco de España, C. arrendataria tabs., París 8 días vista., Londres 8 días vista.

PARIS 23.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 66,00 65,25 66,40. LONDRES 23.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 65,68 65,75. BUENOS AIRES 23.—Precio del oro en el día de ayer: 316,00.

MADRID

LA NACIONAL.—Imp. a cargo de J. C. García Calle de los Caños, 1, bis.—1893.

PENSAMIENTOS

En las mujeres el mejor adorno es la castidad: es la única belleza que resiste a las injurias del tiempo.

Séneca.

El hombre respira, aspira y espira.

Victor Hugo.

Son los consuelos como minutos auxilios, de que tarde ó temprano tienen necesidad todos los hombres.

J. Jowert.

Para un príncipe vicioso, la honra es un veneno mortal que fecunda la semilla de su natural corrupción; para el virtuoso es una mancha que emboteca y empaña el brillo de su gloria.

Federico II de Prusia.

El fanatismo y la superstición son incurables.

Federico II de Prusia.

Al orgullo, la desgracia sigue.

Salomón.

Una contestación suave ablanda la cólera.

Salomón.

La calumnia es como el carbón, si no mancha, tizna a lo menos.

Aroías.

Quien se apoya en mentiras se alimenta de vientos.

Salomón.

La esperanza es el sueño del hombre despierto.

Solem.

El polvo es más leve que la pluma; la brisa más que el polvo; la mujer más que la brisa y que las plumas, y más ligero que que la mujer no encuentro nada.

hermanos y al príncipe de Condé que disolviesen y desarmasen al ejército de los emigrados.

Estas órdenes se recibieron como dadas por un rey que se hallaba preso, y fueron desobedecidas, sin volver ninguna respuesta.

La Prusia y el imperio manifestaron más deferencia a las intenciones del rey, y disolvieron el ejército de los príncipes, mandando castigar en sus Estados los insultos hechos a la escarapela tricolor.

Pero en el mismo momento en que el emperador daba estas pruebas del deseo que tenía de mantener la paz, la guerra iba a arrastrarlo a su pesar.

Lo que la sabiduría humana niega a las más grandes causas, se ve obligada a veces a concederle a las más pequeñas.

Tal fué la situación de Leopoldo.

El se había negado a hacer la guerra para sostener los grandes intereses de la monarquía y había prescindido de los sentimientos sagrados de la sangre que se le exigía, pero iba a concederle a los intereses insignificantes de algunos príncipes del imperio, posesionados en la Alsacia y en la Lorena, cuyos derechos personales violaba la nueva Constitución francesa.

Se había negado a dar socorro a su hermana, ó iba a concedérselo a algunos vasallos.

La influencia de la Dieta y sus deberes personales como cabeza del imperio le arrastraron a dar unos pasos, que su resolución personal no había podido obtener.

En su comunicación de 3 de Diciembre de 1791 anunció al Gabinete de las Tuillerías la resolución formal que había adoptado de «dar socorro a los príncipes posesionados en Francia, si no obtenían ser reintegrados completamente en todos los derechos que les pertenecían a tenor de los tratados.»

Este escrito amenazador, comunicado bajo mano a París por el embajador de Francia en Viena antes de recibirse ofi-

cialmente, asustó al rey, y fué recibido con gozo por algunos de sus ministros y por el partido político que le era menos hostil en la Asamblea.

La guerra le corta todo, y estos hombres acogieron aquella comunicación como una solución a las graves dificultades en que se hallaban metidos, y de las cuales no sabían cómo salir.

Cuando no hay ya esperanza en el orden regular de los sucesos, la tenemos por lo general en lo que nos es desconocido.

Parecíales a estos espíritus aventurados que la guerra debía ser un entorpecimiento para la fermentación universal, un estorbo para la revolución y un medio seguro para que el rey volviese a apoderarse del Poder al apoderarse del mando del ejército.

Esperaban con esto poder cambiar el fanatismo por la libertad en un fanatismo de gloria, y engañar al espíritu del siglo embriagándole por medio de conquistas, en vez de satisfacerle dándole nuevas instituciones.

Los diputados de la Gironda pertenecían a este partido, y Brissot les inspiraba.

Halagados con el título de hombres de Estado, que ellos aceptaban ya por vanidad, y que se les daba por ironía, querían justificar su pretensión con un golpe audaz que cambiase la escena y que desconcertase a un mismo tiempo al rey, al pueblo y a Europa.

Estos hombres habían estudiado las máximas de Maquiavelo, y miraban el desprecio de lo justo como una prueba de genio.

Poco les importaba la sangre del pueblo, con tal que ellos pudiesen dar pábulo a su ambición.

El partido jacobino, excepto Robespierre, pedía la guerra a voz en grito, y su fanatismo no le dejaba conocer su debilidad.

Para estos hombres era la guerra un

El emperador estaba por la paz; la inercia del cuerpo germánico pesaba sobre sus resoluciones, y sentía la dificultad de imprimir a esta federación vasalla del imperio la unidad y la energía necesarias para atacar a Francia en la furia de su revolución.

Los generales, y el mismo mariscal Lacy, veían en vista de unas frentes tenidas por inexpugnables, y el emperador temía por los Países Bajos y por Italia.

Las máximas francesas habían atravesado el Rhin, y podían causar una explosión en los Estados alemanes en el momento en que se pudiese a los príncipes y a los pueblos que se levantaban contra Francia, y la Dieta popular podría tal vez más que la de los soberanos.

Unas medidas mixtas y dilatorias producirían el mismo efecto de intimidación sobre el genio revolucionario, sin ofrecer iguales peligros para Alemania.

«No era más prudente formar una liga general de todas las potencias europeas, y rodear a Francia de bayonetas, intimidando entonces al partido triunfador que volviese la libertad al rey, la dignidad al trono y la seguridad al continente?»

«Si la nación francesa se niega a ello, añadió el emperador,—le amenazaremos con un manifiesto, con una invasión general, y si ésta se hace necesaria, la aplastaremos bajo la irresistible masa de todas las fuerzas de Europa reunidas.»

Tales eran los consejos del genio contemporalizador del imperio, que siempre aguarda a obrar por necesidad, que jamás se adelanta a ella, y que quiere asegurarlo todo sin arriesgar nada.

El rey de Prusia, más impaciente y más amenazado que los otros, confesó francamente al emperador que él no creía en la eficacia de aquellas amenazas.

«La prudencia,—dijo—es un arma insuficiente contra la audacia.

«Estar a la defensiva es indicar que se teme a la revolución.

»A ésta es preciso atacarla desde la cuna.

»Dar tiempo a los principios franceses, es darles fuerza; entrar en negociaciones con la insurrección popular, es mostrar que se le teme y que se está dispuesto a tratar con ella.

»Es preciso sorprender a Francia, in fraganti delicto de anarquía, y no dar el manifiesto europeo hasta después que las bayonetas hayan atravesado las fronteras y que, triunfantes ya las armas, hayan dado autoridad a las palabras.»

Al emperador parecía que le hacían fuerza estas razones; insistió, sin embargo, sobre los peligros a que una invasión repentina exponería a Luis XVI, y envió varias cartas de este príncipe; confió también al Congreso que el marqués de Noailles y Mr. de Montmorin, embajador el uno de Francia en Viena, y ministro el otro de Negocios extranjeros en París, ambos afectos al rey, hacían esperar a la corte de Viena el pronto restablecimiento del orden y de modificaciones a la Constitución francesa en sentido monárquico.

Pidió que se suspendiese toda decisión hasta el mes de Septiembre, sin que esto obstase para que el tiempo que mediaba hasta entonces se emplease en hacer preparativos y en tener disponibles todos los recursos militares de las dos potencias.

La escena varió de aspecto al día siguiente, con la llegada del conde de Artois.

Este joven príncipe había sido dotado por la naturaleza con todos los dones exteriores de un caballero.

Hablaba a unos soberanos en nombre de los tronos, y al emperador en el de una hermana que iba a perder al suyo, y que se veía ultrajada por sus vasallos.

Toda la emigración, con sus desgracias, su nobleza y sus ilusiones, parecía haberse personificado en el conde de Artois.

El marqués de Bonillé y Mr. de Calonne, es decir, el genio de la guerra y el

SUSCRIPCIONES.—Pagos adelantados: Madrid, un mes... 1 pesetas. Provincias y Portugal, trimestre... 5 Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre... 18 Este mismo plazo en las naciones no convenidas... 30

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Solo se admiten en la cuarta plana y al final de la tercera a precios convencionales. —NUMEROS SUELTOS: El del día, 5 céntimos; el atrasado, 20.—CORRESPONDENCIA: Toda ella se dirigirá como se indica en la primera plana. DIRECCION Y ADMINISTRACION: MINAS, 21, PRINCIPAL.

EL IDEAL

Patria y República.--Moralidad y Justicia

DIARIO DE LA TARDE

PROGRAMA.—Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto a la legalidad republicana

Contendrá generalmente las secciones que a continuación se enumeran: Política nacional, Política extranjera, Servicio telegráfico propio, Política militar, Historias propias, Historias ajenas, Las clases obreras, Portugal, Las colonias, El Parlamento, Madrid, Provincias.—Polémica (sección puesta al servicio de todas las opiniones), El mundo al día (que comprenderá cuanto de interesante haya en Ciencias, Artes, Literaturas, etc.), Colaboración (encomendada a distinguidos escritores), Revistas de teatros, etc. EL IDEAL publica como folletín, conmemorando la inmortal Revolución francesa, la famosa obra del insigne LAMARTINE, titulada LOS GIRONDINOS.

GRAN BAZAR DE LA UNION

CALLE MAYOR, NÚM. 1, MADRID

Estos importantes almacenes son los mejor surtidos y los más baratos de Madrid. Se siguen recibiendo semanalmente los géneros comprados recientemente en el extranjero, y el público halla siempre en el Gran Bazar de la Union muchos artículos que no se encuentran en otros establecimientos. Los grandes surtidos y la baratura en los precios son, y serán siempre, la base fundamental de las operaciones del

GRAN BAZAR DE LA UNION

SE PRETENDE POR UN LICENCIADO en Derecho y excedente de las suprimidas Audiencias, un destino en casa particular, administración dentro ó fuera de esta corte y se encarga de llevar toda clase de cuentas ó comisiones que se le confíen.—X. Razón: Urosas, 6, entresuelo.

LUIS CRESPO.—Pelleuro callista.—Hortaleza, 27, entresuelo.—X.

SASTRERIA DE RAFAEL MARTIN.—Se confeccionan trajes, uniformes, capas y libreas. Hortaleza, 10, y San Miguel, 2.

AGUSTIN SANZ

fabricante de camas de hierro y colchones de todos los sistemas. Especialidad en contratas para Colegios y Hospitales. 30, Ronda de Atocha, 30, Madrid.

SE VENDEN APARATOS PARA alumbrado, eléctrico, Echegaray, principal, derecha, de nueva ó docto.

SE COMPRAN MUEBLES USADOS para poner casa.—Dirigirse: Soldado, 1, bajo, derecha.

MADROÑÓPOLIS

COLECCION DE CUADROS VIVOS POR EMILIO PRIETO Y VILLARREAL

Esta obra, favorablemente juzgada por la prensa, constituye una severa crítica del actual estado político de nuestro país. Su precio **TRES PSETAS**, franco de porte. Para los suscriptores á **EL IDEAL**, dos pesetas cincuenta céntimos.

LA EQUIDAD

GRAN SASTRERIA

DE

TOMAS TREVIJANO

1-SAN FELIPE NERI-1

MADRID

Gran surtido en géneros del reino y extranjeros. Casa especial en el corte de pantalones, trajes de curro y ropa de torear.

Privilegio exclusivo en la confección de capas.

Premiado en la Exposición de sastres de 1881

1-SAN FELIPE NERI-1

EL BAZAR MONSTRUO

Postas, 32 y 34; Antes Alcalá, 16

ES DONDE SE COMPRAN BARATO EN MADRID

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

A DOMICILIO

Latín: método sencillo y breve sin molestia para el alumno.—dos cursos en 90 días. Asignaturas de segunda enseñanza, sección de letras. Francés en 60 lecciones.

Preparación para el grado de Bachiller. Asignaturas de Derecho por un Licenciado en la facultad.—X. Razón: Urosas, 6, ent.—Sr. Alonso.

A RISO

Se vende 78.000 pies de terreno en los Cuatro Caminos con fachada a la calle de Bravo Murillo y junto a la estación del tranvía. Darán razón: Hortaleza, 17, sastrería.

GANGA

Se vende 78.000 pies de terreno en los Cuatro Caminos con fachada a la calle de Bravo Murillo y junto a la estación del tranvía. Darán razón: Hortaleza, 17, sastrería.

Linoleum

Hule de piso

UN CALCULO

Ahora, que se aproxima la época de colocar las esteras de verano, ofrecen útil hacer un pequeño cálculo sobre las esteras de Linoleum y Hule de piso. La duración del uno como del otro, es de diez a quince años, según la calidad, durante cuyo tiempo no necesitan estar al abrigo de lo que significa un ahorro de 10 pesetas anuales. Resultado: en diez a quince años, por este concepto sólo, nos ahorramos 100 a 150 pesetas; lo que nos ahorra el Linoleum. Pero no es esta la mayor economía. Esta se consigue porque en los diez a quince años tampoco hay que renovar el material, mientras que el Hule comprado tres ó cuatro veces en el mismo tiempo. Consecuencia: con el Hule habremos gastado tres ó cuatro veces el costo del material; con el Linoleum una sola vez, guardándonos en el bolsillo lo que habíamos gastado en el Hule. Es preciso reconocer, en presencia de estos datos, que la alfombra de Corcho (Linoleum) merece la preferencia del público, y se desvanecerán los temores de algunas personas que no se deciden por cubrir sus habitaciones con Linoleum en la creencia de que los cuesta más que la estera, cuando en realidad se hace una considerable economía. No necesitamos insistir en las demás ventajas del Linoleum, la facilidad con que se limpia sus elegantes dibujos que imitan la alfombra, el mosaico, etc. y su temperatura siempre igual, su impermeabilidad, y por consiguiente, sus ventajas higiénicas, etc. Conocidas por la ciencia. El Linoleum es la primera alfombra en sus clases, autolimpiante, pasillos, oficinas, tiendas, cuartos de baño, etc. Ventas al por mayor solamente, OARBÓN, 3, DEPÓSITO.

JARABES Y FRESCANTES MARCA ARIM Y RICO, DE ALICANTE UNICO DEPÓSITO AL POR MAYOR Casa de MIRA, calle de Hortaleza, número 15

LA FAVORITA



Agua higiénica para teñir el cabello y la barba: la mejor y más barata, sin nitroto de plata ni sustancia nociva, según comprueba su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado, existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano ó esponja. Precio del frasco, 350 pesetas. Unico depósito en Madrid: M. Macías, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo. De venta en las principales perfumerías y peluquerías. EXPORTACION A PROVINCIAS

LIBRERIA MADRILEÑA

En esta nueva librería se venden todas las novedades que se publican. Obras de utilidad. Libros de texto de latín y griego, de historia y de ciencias para niños. Orlas, diplomas, medallas y cromos para premios. Oleografías de gran tamaño. También se admiten suscripciones.

FOLLETIN DE «EL IDEAL»

de la intriga, lo habían seguido á aquellas conferencias. El conde de Artois obtuvo varias audiencias de los soberanos, en las que habló con energía y con respeto contra el sistema de contemporización del emperador. Logró poner en acción la lentitud germánica, y el emperador y el rey de Prusia autorizaron al barón de Spielman por Austria, al de Bischofwerder por Prusia, y á Mr. de Calonne por Francia, á reunirse aquella misma noche y á redactar de común acuerdo un proyecto de declaración, para presentarlo á la sanción de los monarcas. El barón de Spielman, bajo la inspiración directa del emperador, fué el redactor de este documento. Mr. de Calonne, en nombre del conde de Artois, combatió en vano ciertas reservas que desconcertaban la impaciencia de los emigrados. Al día siguiente, á la vuelta de una excursión á Dresde, los dos soberanos, el conde de Artois, Mr. de Calonne, el mariscal-Lacy y los dos negociadores, se trasladaron al cuartel del emperador. Se leyó ó se disintió la declaración, se pesaron todas las razones en pro y en contra, modificáronse algunas expresiones, y á propuesta de Mr. de Calonne y á instancias del conde de Artois, consintieron el emperador y el rey de Prusia en la inserción del último periodo de ella, en la cual la guerra se mostraba suspensa sobre la revolución. He aquí esta pieza, que fué el anuncio de una guerra de veintidos años: «Habiendo oído el emperador y el rey de Prusia los deseos y las representaciones de Monsieur y del señor conde de Artois, declaran mancomunadamente que miran la situación en que se encuentra el rey de Francia, como objeto de común interés para todos los soberanos de Europa.

terés no puede menos de ser reconocido por las potencias cuyo auxilio se reclama, y que, por consiguiente, no se negarán á emplear, en unión con el emperador y el rey de Prusia, los medios más eficaces, y en proporción á las fuerzas de cada una de ellas, para poner al rey de Francia en estado de consolidar con completa libertad las bases de un Gobierno monárquico, que sea tan conveniente á los derechos de los soberanos como al bienestar de los franceses. «Entonces, y en semejante caso, sus majestades están decididas á obrar prontamente y de común acuerdo con las fuerzas que sean necesarias para conseguir el común objeto que se han propuesto. «Entre tanto, darán á sus tropas las órdenes convenientes para que se hallen dispuestas á obrar en llegando la ocasión. «Se ve claramente que esta declaración, tímida y amenazadora á la vez, era demasiado para conservar la paz, y muy poco para encender la guerra. Las palabras «semejantes palabras atizaban la revolución en vez de sofocarla. «Después de ellas á un mismo tiempo la impaciencia de los emigrados, la resolución del rey de Prusia, la vacilación de las potencias y la contemporización del emperador. Era aquella una especie de concesión á la fuerza, á la debilidad, á la guerra y á la paz, y se trasladó en aquel escrito el estado en que toda Europa se hallaba. Era, finalmente, una manifestación evidente de la incertidumbre y de la anarquía de los gabinetes. Leopoldo fué á Praga á coronarse, y

LOS GIRONDINOS

el rey de Prusia á Berlín á poner su ejército en pie de guerra. Triunfantes los emigrados por lo que habían obtenido, adquirieron nuevas fuerzas. Las cortes de Europa, á excepción de la de Inglaterra, contestaron á Luis de Berlín y Viena de un modo equívoco, y el ruido que movió la declaración de Pílnitz se apagó en cuanto llegó á París, en medio del bullicio y regocijos públicos que se daban entonces por la aceptación de la Constitución. Leopoldo, desde aquella conferencia buscaba con más ansia cuantos pretextos podía para que se mantuviese la paz. Su ministro el príncipe de Kámitz tomaba todas las sacudidas violentas que pudiesen desorganizar el antiguo mecanismo diplomático, cuyos resortes conocía perfectamente. Luis XVI le envió secretamente al conde de Fersen para que le suplicase que no alarmara con el aparato de las armas á la revolución, que parecía dormirse en su triunfo. Los príncipes emigrados obraban en distinto sentido y hacían resonar en todas las cortes las palabras dadas en beneficio de su causa en la declaración de Pílnitz. Escribieron, pues, una carta á Luis XVI en la que protestaban públicamente contra el juramento que había prestado á la Constitución; juramento que, según decían en aquel escrito, había sido arrancado á su debilidad y al estado de cautiverio en que se hallaba. El rey de Prusia, al recibir la circular del Gabinete francés en que se le noticiaba oficialmente la aceptación de la Constitución por el rey, exclamó: «Ya veo asegurada la paz en Europa.» Las cortes de Viena y de Berlín aparentaron creer que todo estaba concluido en Francia por aquellas mutuas concesiones entre el rey y la Asamblea, y se resignaron á ver abatido el trono de

EL CAFÉ

La primera taza de café de que la historia hace mención, la hizo y presentó á Luis XIV, en el palacio de Versailles, el embajador de la corte otomana en el año de 1684, época en que el rey, cuyo paladar era tan delicado, desahogó que la bebida era excelente, introduciéndola poco después en Francia como alimento, con aprobación universal. «Cuántas desde entonces se habrán consumido! Estudia para ser sabio. Sé sabio para ser bueno. Sé bueno para ser dichoso. Aprender muchos idiomas es cuestión de uno ó dos años; para ser elocuente en el prepío se necesita la mitad de la vida. Es con más razón despreciable el que desprecia que el despreciado. Para el dinero se inventaron honores y venturas; para el talento solo se inventó la servidumbre. Para ser respetado es preciso ser orgulloso. La envidia es la admiración envencada. Ningún egoísta es feliz; pero casi todos los felices son egoístas. La mentira es un medio; la verdad es un fin. El menor día de la vida de un sabio vale más que toda la vida de un ignorante, por larga que sea.